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Martes 18 de Marzo de 2003

Canal: 8
Programa: Porque Nicaragua nos importa.
Conduce: Eduardo Chamorro Coronel
Invitado: Dr. Leandro Marín Abaunza (Secretario de la Presidencia)
Fecha: Lunes 17 de Marzo de 2003

Chamorro Coronel: Creo que comenzó su carrera pública muy temprano, fue embajador del Perú a muy
temprana edad y ahora a sus años un poco más avanzado, ha sido nombrado recientemente Secretario de
la Presidencia de la República, que tiene rango de Ministro y, asumo yo, que nos va a ayudar a explicar la
coordinación y comunicación entre los diversos funcionarios, ministros, con el Presidente de la República.

Dr. Leandro Marín: Muchas gracias, te agradezco esta oportunidad para comparecer ante los estimables
televidentes, y en efecto así es. El secretario de la Presidencia de la República es el órgano de
comunicación del Presidente de la República con los funcionarios del Estado, con las entidades de la
sociedad civil, con la ciudadanía en general, es decir, y eso es, transmitir las instrucciones, recibir las
comunicaciones y peticiones al Presidente de la República y asistirlo en temas de política general. También
contacto con los partidos políticos, por supuesto, lo cual es sumamente importante.

Chamorro Coronel: Dr. Mucho se habló cuando usted salió para Washington por unos meses, que había
sido víctima de una series de intrigas entre algunos asesores del Presidente. Entiendo que usted era de
mucha trayectoria política, de mucho peso político; tal vez sería conveniente tenerlo ocupado con algunas
actividades muy importantes, pero fuera del país. Y es así como que estoy repitiendo lo que dicen (en ) los
corrillos. Me pareció interesante traer eso, porque siempre esas cosa son buenas aclarar y conversar
porque sería interesante.

Dr. Leandro Marín: Bueno, fueron especulaciones de momento, en realidad fue una decisión muy personal
del Presidente de la República, habían problemas muy apremiantes en la Organización de los Estados
Americanos, que ha venido adquiriendo cada día más y más importancia. Teníamos el problema muy
latente de la resolución anticorrupción, que lidera el Presidente Bolaños; en América Latina. Ha sido puesto
como un ejemplo en la lucha contra la corrupción, en su reciente comparecencia ante la OEA, el Secretario
General Gaviria pronunció un discurso de siete páginas, en cada párrafo, un reconocimiento o alabanza,
digamos, hacia la labor del Presidente Bolaños, en su campaña contra la corrupción, en su lucha por
mantener el sistema democrático de gobierno, por la transparencia, por la institucionalidad, por todas las
virtudes de este sistema democrático que debemos preservar. Fue una demostración de la importancia que
la OEA ha venido adquiriendo, y esa era parte de mi misión. Al terminar esta comparecencia del Presidente
Bolaños, después de varios meses, siete para ser exacto, el día 14, el Presidente me dijo, ya has cumplido
tu misión y ahora te tengo asignada una función más cerca de mí, aquí en Managua. En realidad, mi rango
era Consejero de la República, no Asesor, Consejero de la República.
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Chamorro Coronel: ¿Hay una diferencia entre asesor y consejero?

Dr. Leandro Marín: Sí, hay otra diferencia semántica, si tu quieres, pero Consejero generalmente es una
persona de más alto rango que un Asesor. Por ejemplo, hay Consejero de Estado, Consejero del Rey. Es
decir en este caso yo era el Consejero del Presidente. Aquí no hay Rey, ni cosa que se le parezca, sino un
sistema democrático. Yo era Consejero del Presidente. Hace unos pocos días, aún estaba en Washington,
seguía siendo Consejero del Presidente, aunque ganaba solamente un sueldo, aclaro.

Chamorro Coronel: Eso es muy importante aclarar esto. Bueno, te preguntaba esto porque había un
círculo de asesores, que ahora se había reducido a una sola persona que se llama Frank Arana. Según leí
en el Diario La Prensa, quedó un asesor presidencial, luego usted, vine acá en calidad de Secretario de la
Presidencia, entiendo que no hay secretario ¿había otra secretaría?

Dr. Leandro Marín: Bueno, tradicionalmente aquí en el sistema tradicional de Nicaragua, había Secretario
de la Presidencia, Secretario Privado y Secretario de Información y Prensa, ahora se llama Secretario de
Comunicación Social o Director de Comunicación Social, pero, hay otros asesores. Por ejemplo el Dr. Mario
D´Franco es secretario para Asuntos Técnicos y Económicos de la Presidencia, el Ex-Canciller Ernesto
Leal es el Secretario para Asuntos de Integración, el Dr. Julio Vega es el Secretario para Asuntos Jurídicos,
que en realidad anteriormente era el Secretario de la Presidencia y conservaba siempre la dirección de
Asuntos Jurídicos. Ahora a la dirección de Asuntos Jurídicos se le ha dado una mayor jerarquía.

Chamorro Coronel: Siguiendo lo que dice el pueblo en los corridos políticos, dicen que usted es parte del
resultado del gabinete de cocina (que es círculo de íntimos del Presidente).

Dr. Leandro Marín: Para mí sería una sorpresa muy halagadora que personas tan prominentes me
hubieran respaldado, pero fue una decisión del Presidente de la República. Creo que él lo comentó con
ellos que lo iba a hacer.

Chamorro Coronel: No, no, obviamente las decisiones las toma el Presidente.

Dr. Leandro Marín : Creo que lo comentó con ellos y que hubo comentarios favorables (en el Gabinete de
Cocina). El Gabinete de Cocina se origina desde el tiempo del Presidente Jackson de los Estados Unidos
en el año 1820. Él tenía un círculo de amigos y se reunieron en la cocina de la Casa Blanca, entre
paréntesis, estaba reconstruyéndose porque recién había sido quemada por los ingleses durante la guerra
de 1812.

Chamorro Coronel: Un cambio del Presidente, la manera de administrar, digamos la comunicación la
visión, luego la salida de José Antonio Alvarado hacia el MINSA. Por cierto una de las críticas que se le ha
hecho al Presidente, es que a veces se reúne muy poco con sus Ministros. Había cierta queja de eso.



Transcripción
Hora : 09:19

PAG - 3 -

_________________________________________________________________________
OFICINA DE MONITOREO

SECRETARIA DE COMUNICACION SOCIAL
PBX: 228-9121 –FAX: 228-9137 - Plaza de la República, Managua, Nicaragua

Dr. Leandro Marín: Yo diría que se reúne mucho, se reúne varias veces por semana. Bajo el nuevo
sistema que se estableció desde el tiempo de Doña Violeta, se crearon los llamados gabinetes sectoriales,
es decir el gabinete Social, el gabinete Seguridad, el gabinete de Relaciones Internacionales, el gabinete
Económico. Se reunían casi todos los días con los Ministros de Estado de distintas áreas, distintos
problemas, de manera que el Presidente tenía prácticamente muy poco tiempo libre y abandonaba su
oficina presidencial a las 10, 11 de la noche, a veces, y él es un hombre que se levanta a las 4 AM y desde
las 6 ó 5:30 de la mañana ya está trabajando, sentado en su computadora, contestando todos sus e-mail,
que recibe de distintas partes del mundo, no sólo de Nicaragua, porque los nicaragüense en el exterior
viven pendientes de lo que está pasando en Nicaragua y toda su correspondencia la contesta
personalmente desde su propia computadora muy temprano en la mañana. Entonces era un ritmo de
trabajo muy grande. Ahora estoy tratando de ver que la reunión de gabinete sea, no tanto de gabinete
sectorial, salvo en emergencias, sino que el gabinete pleno se reúna una o dos veces por semana, y que
los ministros celebren audiencias individuales con el señor Presidente.

Chamorro Coronel: ¿Usted cree que con su presencia aquí van a haber algunos cambios operativos?

Dr. Leandro Marín: Eso no se genera de parte mía. Yo simplemente voy a transmitir las nuevas
modalidades que el señor Presidente de la República quiere imprimir después de un año y pico de
gobierno. Él está analizando la situación, está viendo cuáles son los problemas y cuáles son los resultados.
Por ejemplo, lo principal del Programa de Gobierno del Presidente Bolaños era la creación de empleos y se
hace la pregunta uno, ¿Se crearon empleos?, Sí, se crearon ochenta y cinco mil, cien mil empleos, esto en
una situación como la que vive el mundo, es un resultado extraordinario, porque son empleos directos.
Multiplique por cuatro y tu vas a tener que sí se crearon empleos. Ahora frecuentemente, aquí algunas
personas que tienen su propio negocio se consideran desempleados, cuando la realidad están
económicamente activos.
El nicaragüense es un persona industriosa y emprendedora. Si uno viaja o transita por los barrios
tradicionales de Managua que se pueden ver, por ejemplo Monseñor Lezcano o Altagracia, uno ve que
prácticamente cada casa es un negocio, ahí viven y ahí tienen su negocio, su zapatería, su restaurante, su
carpintería, imprenta, etc., y eso es una tradición muy nicaragüense. Cuando se recuerda uno de la calle
Quince de Septiembre, que es la principal calle comercial de Managua y era la más activa, a las diez de la
noche todavía bullía de tránsito y carros que allí circulaban, todas eran residencias y negocios, tú te
acuerdas muy bien de eso, entonces eso es parte de la tradición nicaragüense.
Es decir, volamos con el Presidente, además en helicóptero, hace tres días y se veía la gran actividad
agrícola , se ve la gran cantidad de zonas francas, es decir no sólo en el departamento de Managua, en el
departamento de León, en el departamento de Chinandega. Y solamente la semana anterior se inauguró un
complejo industrial de materiales de construcción de la compañía Meco Santa Fe, que produce quinientos
empleos, entre directos e indirectos, que tiene una gran proyección para la fabricación de materiales de
construcción y luego se inauguró una Marina, que te estaba hablando hace un momento, que es la mejor
Marina de Centroamérica, es una Marina Natural, en el Estero Real, en el municipio de El Viejo. Ya hay una
inversión de 60 ó 70 millones de córdobas, más de seis millones de dólares y que está dando empleos a
quinientas personas e indirectamente. Hay una escuela que están apadrinando los mismos dueños, el
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señor Roberto Membreño, un nicaragüense que tuvo éxito en los Estados Unidos y ha venido a apostarle a
Nicaragua. Es decir, esa Marina va a ser un complejo turístico que probablemente en (algunos) años sea
algo así como el de La Romana en República Dominicana. Denis Martínez inauguró otro complejo turístico
esta semana, como de 70 millones de córdobas y que va a dar empleo a 300 ó 400 empleados directos o
indirectos. Eso es lo que nosotros los nicaragüenses tenemos que resaltar. Es decir una verdadera
salutación del optimista, como decía Rubén Darío, y no la proclamación del zodiaco funesto que él
abominaba en su poema. Es decir debemos de crear una mística nicaragüense como Coronel Urtecho la
tuvo del Río San Juan y el Gran Lago de Nicaragua, por ejemplo del Lago de Managua, también la
tenemos que tener. Es decir y no crear una mala imagen de cinismo en Nicaragua porque eso es la peor
propaganda que puede existir contra nosotros para la inversión extranjera. Tomemos el ejemplo de los
costarricenses, no hay elemento de prensa costarricense o ya sea de radio, televisión o (prensa) escrita
que hable mal de Costa Rica. En la República Dominicana, hay 68 mil habitaciones de turismo. Bueno,
Nicaragua puede ser la República Dominicana.

Chamorro Coronel: Bueno, claro, pero yo creo que lo que está diciendo tiene mucho que ver con la actitud
fundamental que tenemos los nicaragüenses. Tenemos una visión de nosotros mismos un poco pobre y
pesimista, en parte debido a la realidad por un lado, luego a los últimos años que han sido difíciles, pero el
primer paso para salir de donde estamos es precisamente eso, llenarse de fuerza, de una visión de
optimismo para salir adelante. Es claro que es muy fácil decir eso cuando uno tiene, como el caso nuestro,
digamos, sus necesidades fundamentales un poco más llenas, pero en el caso de otras personas que por
diferentes razones han sido sumergidas a un nivel de miseria que es un estado mental más que de pobreza
terrible y aquí yo siempre he creído que los directores del país, el caso del Presidente, los empresarios, los
mismos diputados, tienen una responsabilidad inmensa de que en vez de estar predicando lo trágico, o
triste, los defectos, buscar como encontrar la reconciliación en las áreas productivas, en las áreas positivas.
En eso no me cabe la menor duda pero al mismo tiempo todo esto tiene que estar acompañado de cosas
concretas de detalles concretos, de situaciones concretas que le devuelvan, sobre todo al más pobre, la
esperanza y yo creo que es una cosa que hay que hacer una práctica diaria y no creo estar más que de
acuerdo con usted, y los medios de comunicación, obviamente tienen una grave responsabilidad en este
aspecto, que como dicen, si un vaso está lleno a la mitad, como dice el optimista, y como dice el pesimista,
¿verdad?, pues tenemos que ver lo que es el pueblo. Y es el vaso no, buscar cómo se llene el vaso de
todas maneras. Si entro en esta línea, que parece ser muy importante, cambiarle la gramática política, yo
quisiera que talvez pudiera proyectar con nuestros oyentes aquí, ¿como avizora usted la honda relación del
Ejecutivo con la Asamblea?

Dr. Leandro Marín: Bueno, yo creo que ha habido una mejoría notable. Ya vimos con el veto solamente
hubo 26 votos que no apoyaron el veto presidencial. Eso ya es una mejoría notable. Yo creo que los que
apoyaron el veto tuvieron un gran sentido de patriotismo y de responsabilidad que ayudó enormemente al
éxito del viaje del Sr. Presidente de la República, el Ing. Enrique Bolaños Geyer, a Washington. Es decir, el
Presidente de los Estados Unidos lo recibió y dio instrucciones especificas de ayudar a Nicaragua. Bueno
lo recibió por 45 minutos, en medio de esta tremenda crisis que está viviendo Estados Unidos, al borde de
un guerra con Irak y ocupar 45 minutos para recibir al Presidente de un país pequeño demuestra que los
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EE.UU. están poniendo los ojos en Nicaragua y tomando la visión democrática de lucha contra la
corrupción del Presidente Bolaños y lo consideran como un verdadero líder y valiente. Esto, debe alentar a
los nicaragüenses. Inmediatamente después que el Presidente Bush se reunió con él, bajó hacia todas las
esferas gubernamentales del gobierno y los Organismos Internacionales, la seña ineludible y enérgica. El
Presidente Bush es un hombre enérgico, ya lo vimos en la televisión al anunciar que probablemente va a
iniciar acciones militares en cualquier momento.

Chamorro Coronel: Antes de llegar ahí.

Dr. Leandro Marín: Bueno yo quiero contestar una acción de futuro: el campo. Este año fue la cosecha
record en la historia de Nicaragua, en maíz y frijol, el programa libra por libra fue un gran éxito. Eso que la
Primera Dama, Doña Lila T de Bolaños, anda repartiendo por todo el país con un verdadero sentido de
dedicación y de mística. Es decir la cosecha más grande en la historia de Nicaragua, a pesar de todas las
predicciones, en maíz y frijol negro, incluso, por ejemplo en las inversiones turísticas abrió con gran
repunte. Actualmente se está construyendo un gran centro comercial en Managua, ahí por donde era el
Hospital El Retiro, se van a construir dos grandes centros de supermercados y comerciales en la Carretera
Masaya. Uno frente al Hotel Princess y el otro en la Rotonda Jean Paul Genie, de La Colonia Mántica y otro
que está posteriormente unos 500 metros más hacia Masaya. Es decir, existe una verdadera reactivación
de la economía. Ahora los programas principales son carreteras, porque con las carreteras se abren
nuevas áreas de producción, y en esas áreas de producción son necesarias carreteras a la Costa, tenemos
que llegar hasta Bluefields, carreteras hasta Puerto Cabezas, tenemos y vamos a llegar a Puerto Cabezas,
la carretera turística que ya se acordó con Costa Rica, es un desarrollo del Norte de Costa Rica y el Sur de
Nicaragua, integrándose como carretera turística. Esa es la visión que tenemos, llegar desde Chontales
hasta San Carlos.

Chamorro Coronel: Yo antes de entrar a esos temas de programas de carreteras. La gente lo aprecia
mucho (pero), lo veo muy distante, porque no afectan inmediatamente el día de hoy pero no es ese el
sentido, más bien me estaba preguntando yo sobre lo de la Asamblea, la composición de la Asamblea, lo
que va a ocurrir el próximo año o este año mejor dicho, y como se va a desarrollar eso justo tenemos los 38
votos sandinistas que han actuado en una forma inteligente, creo yo, buscando como ubicarse de una
forma adecuada pre eleccionaria, de las elecciones municipales y de una elección nacional, pero para mí,
creo que el nuevo ingrediente que se le ha dado, a mi juicio, poco mérito, talvez en el lenguaje político y en
los resultados, es el grupo Azul y Blanco, y a mí me atrae por dos cosas: una es que he visto que han
surgido valores nuevos, Don Miguel López por ejemplo. Miguel López es obviamente un doctor conocido
que ha surgido como líder de una bancada y que le tocó en las partes más duras del año pasado de lidiar y
eventualmente tener éxito y con él todos los que lo acompañaron y muchos no daban un centavo por ellos,
los veían como una cosa extraña pero de pronto se han ido formulando y se han ido desarrollando, y lo
que a mí me atrae en el sentido político es que son caras nuevas y usted por ejemplo, Dr. Marín es
probablemente una de las personas que entró eficazmente más joven del gobierno, que es otro elemento
que yo creo es muy importante que empiece a ocurrir en este país, la introducción de elementos jóvenes,
dinámicos, audaces y con los riesgos que tienen los jóvenes, y que se integren al tejido político nacional de
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una forma especifica y con grandes responsabilidades, por eso le decía yo la comparación de la Asamblea
y no siento ese mismo espíritu en el resto, talvez estoy de crítico pero me intriga.

Dr. Leandro Marín: Ahí yo le voy a decir, yo me acuerdo cuando me reunía, en los días iniciales de la
bancada Azul y Blanco, en mi casa con ellos, con Jaime Cuadra Somarriba, que es un gran liberal, nieto del
gran patriarca del liberalismo Don Francisco Somarriba de Matagalpa. Es decir que creo que es un hombre
de gran prestigio en la Asamblea Nacional. Luego este veto que ha enfatizado el nacimiento de una nueva
figura brillante como la de Miguel López B. que es un médico, pero también de una gran tradición liberal,
nieto del General Camilo López, gran líder de la revolución liberal constitucionalista de 1927 y que todo el
mundo creía que era abogado por la maestría con que manejaba los términos constitucionales, los términos
políticos y era un médico. Es decir, en realidad ha surgido como un nuevo líder en la Asamblea. Pero como
te decía, en la última votación que hubo, pues para el veto, para ratificar el veto, apoyar, sostener dicen, el
veto presidencial, que fue clave para que los Organismos Internacionales nos abran las puertas para todos
los créditos que ya habían sido conseguidos para Nicaragua, pero que estaban cerrados por la falta de
cumplimiento anterior, yo creo que ya se han abierto puertas. En el liberalismo se está despertando un
conciencia de unión del liberalismo, no tanto unificación, porque las unificaciones de partidos generalmente
terminan en nuevos pleitos, sino de unión, de los liberales, es decir hay una conciencia plena en el
liberalismo, la mayoría de los liberales, digo yo, porque existe también un grupo en la Asamblea, cuyo
derecho reconozco, de disentir con los que creemos que la unión de todo el liberalismo, pero que creo que
ese grupo es pequeño y va a irse haciendo más pequeño cada día, porque la presión nacional por la
unidad o la unión del liberalismo, pues la unión de los partidos fuertes también como el conservatismo, que
es un partido tradicional en Nicaragua, que no se puede desestimar en sus grandes valores y en sus
meritos históricos en la historia Nacional, yo creo que son los elementos esenciales de la democracia.
Ahora, como tu decías, el sandinismo ha actuado con habilidad e inteligencia, creo que ellos se han
percatado de la realidad mundial, después del 11 de Septiembre, que tienen que ser un partido civilizado,
un partido que ya no debe de alinearse, como lo hizo en el pasado a la Unión Soviética, sin que deba
enmarcarse dentro de los rumbos de las democracias occidentales. Es decir eso es lo que yo veo y avizoro,
yo creo que incluso el optimismo que están creando estas nuevas inversiones, estos nuevos créditos
internacionales, este nuevo prestigio internacional del Presidente Bolaños, es decir yo creo que esto puede
ser un factor positivo que va a influenciar en muchos de nuestros legisladores que son hombres
conscientes y la mayoría del PLC. Es decir son hombres que sienten el liberalismo, que no van a querer
que su partido vaya a irse por el despeñadero político.

Chamorro Coronel: Sí, yo comprendo eso perfectamente y me parece que es lo más acertado pensar así,
pero por otro lado yo veo siempre ciertos cruces medio borrascosos, que se presentan prontamente, por
ejemplo esta convención citada para estos días, pronto, de la cúpula del PLC, obviamente ahí va a haber,
los convencionales pues van a ser, obviamente, si es que ya no fueron, cambiados totalmente, o los
programas, estoy hablando de esas estructuras, un poco.

Dr. Leandro Marín: Tiene razón, porque yo vi una convocatoria ahí, en un anuncio pequeñón. Es decir que
demuestra que parece que están faltos ya de fondos Ya no publican la lista de los convencionales, hay
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muchos convencionales que se están preguntando: ¿y yo, soy todavía convencional?, parece que eso está
como muy secreto y generalmente se publica una convocatoria: Señores convencionales por León: Fulano,
sultato, perencejo, y no lo he visto. Pero hay qué esperar que van a decir.

Chamorro Coronel: Yo te entiendo, pero no sé, yo preveo que ahí debe de haber como una especie de
parte agua, si esa convención se cierra hacia adentro, hacia sí mismo, hacia mantener unos valores una
organización que quién sabe si existen todavía, independientemente del auténtico liberalismo, que estaban
regados por el país obviamente, no cree usted que va a haber un problema, en el sentido de que esa
estructura que todavía tiene los sellos , digamos como hablamos los nicaragüenses, autenticados por el
tribunal electoral y que a su vez está muy controlada por los mismos integrantes de esta cúpula, van a
crear suficientes obstáculos para impedir que el liberalismo genere su propio cambio, alrededor del
presidente para consolidar y hacer efectiva la visión del Presidente y entonces trasladar esa festividad
primeramente unas elecciones municipales que se nos avecinan.

Dr. Leandro Marín: Bueno yo creo que soy optimista, siempre he sido optimista, siempre he pensado en lo
positivo, yo nunca he sido abogado del diablo, he sido y generalmente digo, quiero ser abogado de Dios.
Pretendo humildemente ser abogado de Dios, es decir por eso me gusta resaltar lo positivo, me gusta ver
hacia el futuro positivamente con optimismo, por eso me gusta citar generalmente la Salutación del
Optimismo de Rubén Darío, “...debemos soñar grande a Nicaragua...”, como él dijo, aunque sea pequeña
nuestra patria, pero con una salutación del optimista, con una cara digamos hacía el futuro, de que
debemos sentarnos metas como las que el Presidente Bolaños se ha sentado o ha delimitado y el pueblo
lo apoyó en una de las elecciones más ejemplares que se ha visto en América Latina, donde votó el 93%,
en un país donde el voto no es obligatorio, que ha sido un ejemplo, es decir él tiene un mandato popular, él
habló de más empleos y ya se han producido más empleos; habló de reactivar el agro y se está
reactivando con esta cosecha récord en la historia de Nicaragua; habló de impulsar el turismo, habló de
desarrollar lo que llaman clusters en distintas áreas, o conglomerados, el conglomerado turístico, el
conglomerado ganadero, el conglomerado lácteo. Es decir en distintas áreas se está tratando de llevar las
carreteras, digamos a todos los montes y puntos cardinales del país, desde la Costa Atlántica hacia el
Pacífico, del Pacífico al Atlántico, comunicando el Gran Lago de Nicaragua hacia el Río San Juan desde
Chontales. Es decir una visión geopolítica, pensar en grande que va a asentar las bases de una Nicaragua
del futuro y yo creo que el pueblo, como ya está aprendiendo el juego. Digamos la conciencia contra la
corrupción, ya vemos como la Presidenta de la Corte Suprema de Justicia, la Dra. Alba Luz Ramos, ha
emprendido ya una campaña, que haciendo eco a la prédica del Señor Presidente, ha emprendido una
campaña por la depuración del Poder Judicial.

Chamorro Coronel: Los últimos cambios que hubieron yo creí que iban a ser más dramáticos porque es
una visión nueva y nosotros creemos que están repitiendo a la juventud que hay que arriesgarse con los
jóvenes para gobernar. Pero me llamó mucho la atención, a pesar de que fueron cambios como de
ubicación, no hubo muchos cambios en el segmento liberal. ¿Es correcta esta apreciación?

Dr. Leandro Marín: Así es. Bueno, de todos los cambios que ha realizado el Presidente, todos ellos, para
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mi grata apreciación son liberales. El Dr. José Antonio Alvarado de indiscutible trayectoria liberal y una de
las grandes figuras del PLC, es decir se pasó a las filas del PLD, pero esa es una incidencia generalmente
muy normal dentro del liberalismo. Habremos de recordarnos en los años cuarenta, cuando en el
liberalismo independiente se produjo una oposición al Presidente Somoza García, cuando se quería
reelegir. Tenemos como Ministro de Gobernación, que siempre es el Primer Ministro del Gabinete, se ha
nombrado a Eduardo Urcuyo, de indiscutible trayectoria y afiliación liberal, es un hombre joven, de una
nueva generación. Como Viceministro de Obras Públicas en una cartera muy sensible, sobre todo por el
programa de caminos del Presidente, se ha nombrado al Ing. Javier Lugo Marenco, que es sobrino del gran
Ministro de Economía de la época de los 60s, el Dr. Juan José Lugo Marenco, de gran trayectoria liberal.
Este es un hombre muy capacitado, un técnico que está abandonando un puesto muy remunerado en
EE.UU. como Director de Caminos de tres condados de California que manejan un presupuesto superior al
del Ministerio de Obras Públicas de Nicaragua. Es decir, se ha nombrado también al Lic. Alejandro Fiallos
Navarro, en otras de las altas dependencias del Estado, en INIFOM, que tiene a su cargo el control de los
municipios. Esa era antes una función del Ministerio de Gobernación, que yo la tuve hace mucho tiempo. El
Ministerio de Gobernación fue dividido como la parte del Ministerio del Interior, Policía y ahora se ha creado
el INIFOM, se ha creado la Procuraduría, que le correspondería también a Gobernación como Ministerio de
Justicia, en el concepto clásico de la tradición nicaragüense. Es decir, ahora Alejandro Fiallos Navarro, que
es un líder del nuevo movimiento liberal renovador en el PLC, es también liberal de gran trayectoria en su
familia, su padre fue miembro de la Junta Nacional del Partido Liberal por Matagalpa y su abuelo, Francisco
Navarro, fue Vicepresidente de la República en los años 30s y 40s y Ministro de Obras Públicas, de manera
pues, que todos estos nombramientos han sido de auténticos e indiscutibles liberales y yo he sido liberal
toda mi vida.

Chamorro Coronel: Entonces pareciera que los criterios de Don José Rizo se han hecho realidad en el
sentido de que habría que echarle más achiote al Gobierno.

Dr. Leandro Marín: No. Yo diría que los criterios de Don José Rizo y del Presidente de la República.

Chamorro Coronel: Ah, por supuesto, por supuesto.

Dr. Leandro Marín: Hay una coincidencia de criterios. Hay que recordar, y el Presidente lo ha dicho, que él
es el Presidente liberal de todos los nicaragüenses. Yo creo que es un concepto muy sano, muy patriótico.

Chamorro Coronel: Es muy peligroso sí, de que tome muy en serio eso del achiote y llevarlo muy en serio,
porque entonces se crean desbalances muy serios... no basta ser rojos para se eficaz o capaz, hay otros
atributos.

Dr. Leandro Marín: No. No basta ser rojo, pero precisamente hay diversidad ideológica en el gabinete.
Pero si se quería decir que no había liberales, ahora hay liberales sumamente definidos, indiscutibles, de
gran trayectoria y abolengo liberal, aunque hay gente a la que no le gusta que hablen de eso, pero en
Nicaragua, al igual que Colombia, que ha sido uno de los países tradicionalmente bipartidistas en el
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pasado, ahora con la energía del Frente Sandinista, Nicaragua es tripartidista, pero Nicaragua y Colombia
han sido de partidos tradicional liberal y conservador, y ha habido en cada región familias que han sido
identificadas como los líderes del partido conservador o del partido liberal, de manera que uno dice:
“Chamorro: conservador”. Por ejemplo en Chinandega: Callejas, Montealegre. En Jinotega: Castellón, el Dr.
Rizo Castellón. En Matagalpa: Somarriba... Son identificables en el Partido Liberal y negar eso sería negar
una realidad del liberalismo. También se han producido elementos nuevos, así como ahora el Dr. López
Baldizón, pero también de gran tradición liberal en el pasado... Es descendiente de uno de los líderes del
liberalismo constitucionalista de 1926.

Chamorro Coronel: Yo lo que estaba tratando de decir es que una de las cosas que me atrajo mucho del
Presidente, cuando tomó posesión, es que se quitaba la camisa roja para ponerse la azul. Son palabras
muy hermosas, por eso decía que no se le vaya el rojo para que haya morado.

Dr. Leandro Marín: Él ha sido siempre un hombre metódico y balanceado, como buen ingeniero que es. Si
hay alguien que planea las cosas, las analiza y sabe compartamintalizar las situaciones es el Presidente
Bolaños.

Chamorro Coronel: Bueno, este año va a estar lleno de innovaciones, creo yo, para poder satisfacer no
sólo la demanda de los nicaragüenses por más empleo, el aumento de la producción, sino también los
saltos que involucran una nueva situación mundial, una confrontación política próxima de cara a las
municipales, etc, pero antes de terminar, no quisiera yo que termináramos de conversar sin comentar algo
sobre el discurso del Presidente Bush esta noche ante el mundo.

Dr. Leandro Marín: Bueno, yo creo que es un discurso histórico, trascendental y es además consistente
con todo lo que el Presidente Bush ha venido diciendo en materia de seguridad. Es decir, cuando yo iba a
la escuela diplomática de Georgetown, mi profesor, uno de los jesuitas más prominentes en la historia de
EE.UU., el Padre Wallace, fundador de la Escuela Diplomática, quien introdujo como disciplina la
geopolítica en las Escuelas Diplomáticas de EE.UU. escribió un libro que se llamaba Imperio Total, que
predecía una situación similar a la que estamos viviendo. Es decir, el choque de dos grandes imperios que
se estaba avizorando, que era el imperio americano y el imperio soviético o de la civilización occidental y la
civilización oriental. Entonces se creía que el imperio soviético representaba a la civilización oriental. Sin
embargo ahora se ha visto como Rusia, que siempre ha sido influenciada con una dosis de occidente y
oriente se viene más bien plegando al área occidental. Pero existen choques con los musulmanes, es decir,
que hay un fundamentalismo musulmán en el mundo y esa podría ser (la) verdadera civilización oriental.
Hay un choque de civilizaciones, pero estamos viviendo el momento probable del imperio total, en que los
EE.UU. salieron de la confrontación Este-Oeste como el impero total, como la súper potencia y el discurso
del Presidente de EE.UU. fue claro cuando dijo que es obligación nuestra usar toda la fuerza que tenemos
para minimizar las muertes de nuestro propios soldados. Es decir, la guerra del Golfo Pérsico,
prácticamente fue el preludio de la destrucción del imperio soviético, porque se evidenció la superioridad
tecnológica de las armas norteamericanas sobre las soviéticas cuando se confrontaron en teatro del mismo
Irak. Es decir, fue una guerra rápida y EE.UU. cumplió la misión que tenía en ese momento, que era liberar
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a un país vecino, que era Kuwait, que había sido invadido por Saddam Hussein. Ahora Saddam Hussein
más bien amenaza a occidente y digo si nosotros permitimos que siga él aumentando su poderío
destructivo de armas químicas puede provocar mayores daños a la humanidad de los que le debemos de
permitir. Entonces debemos de prevenir eso y sería irresponsable, de parte de él como gobernante,
prolongar ese peligro y tiene que tomar la decisión. Es decir, que él desde el principio que tomó posición
prácticamente viene anunciando cuál es su determinación. Esa es la apreciación que yo puedo hacer de
esta situación que puede cambiar el balance del mundo, pero esto va a hacer pensar a aquellos que se van
a enfrentar a los EE.UU. de que no tienen ninguna escapatoria militar. Por el momento la fuerza militar y
tecnológica de los EE.UU., el poder destructivo de las armas técnicas, precisas e inteligentes es diez veces
superior a la que tenían en la guerra del Golfo Pérsico y esto se evidenció en la guerra con Afganistán
ahorita, es decir que usaron el poderío militar como lo llaman en inglés over coaling power. Es decir, un
poder avasallador. Es decir que disparaban desde los portaaviones o desde los acorazados o desde los
aviones que salían de los portaaviones e ingresaban fuerzas de ataques de cien marinos, que cumplían
una misión y se retiraban, con un mínimo de exposición de pérdidas de vida. Ya ha dado instrucciones el
Presidente de que se use el máximo del poderío militar y por otro lado le ha dicho a los soldados de Irak
que no van a perdonar los crímenes de guerra que cometan, que serán perseguidos y que no se aceptará
que digan, obedecía órdenes militares. Es decir, comparó prácticamente la actitud de Saddam Hussein con
la de Hitler, donde dijo como otros dictadores megalómanos que habían puesto en peligro la paz del mundo
y segado millones de vida..

Chamorro Coronel: Manteniendo las diferencias, voy a recordarme las 48 horas que le dieron a Saddam
Hussein hoy, cuando en nuestro propio patio el Presidente Anastasio Somoza Debayle no quiso
comprender que su renuncia hubiese permitido a Nicaragua encontrar un camino sin tanta sangre
derramada, como la que se derramó; sin tanta destrucción económica como la que hubo, y es realmente
lamentable. Claro que el caso es muy diferente, pero esas palabras me recordaron y no podía menos que
mencionarlo.

Dr. Leandro Marín: Bueno, yo creo que sí, incluso yo ya no estaba en el Gobierno, estaba en Miami, en la
Escuela de Leyes. Pero yo llamé a Somoza antes de irse y amigo siempre seguí siendo, no me fuí a la
oposición, es decir caí víctima de un intriga política, ahí si hubo una intriga política, y entonces yo lo llamé y
le dije: vea yo creo que usted debe de reconsiderar sus decisiones y oír lo que le está diciendo la
Organización de los Estado Americanos y todos los presidente de la América Latina. Le están dando una
oportunidad de tener una salida democrática, pero usted tiene que comprender la realidad. Ahora tiene un
Presidente de los EE.UU., después que los han apoyado, que le ha cambiado el juego. Usted estaba
acostumbrado a pichar con el score, con la CIA, el Departamento de Estado, la FBI, el Departamento de
Defensa en el infield. Y usted pichando y ahora le están bateando, le dije.

Chamorro Coronel: Un consejo que no fue atendido, pero volviendo a lo de la guerra de Irak, lo terrible es
que pareciera que está en la voluntad de un hombre, de una familia, de Saddam Hussein, el poder ponerle
fin a esto y claro que es difícil predecir qué puede ocurrir en ese sentido, pero que es trágico, y lo que más
me llama a mí la atención y creo que es una reflexión que todos nos debemos hacer, es que ha habido un
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cambio dramático con la entrada a este nuevo siglo y todavía no hemos querido aceptarlo. Por ejemplo la
brecha tecnológica, que es la que realmente separa a los pueblos, porque el desarrollo te implica o no te
implica, por ejemplo, gran parte de los problemas en Latinoamérica son de origen tecnológico y no político,
es nuestro propio atraso, o desarrollo tecnológico lo que nos tiene postrados, no es tanto nuestras ideas
políticas o nuestras facciones políticas, sino que lo tecnológico, pero me estoy tomando más tiempo.
Bueno le dejo los últimos segundos.

Dr. Leandro Marín: Bueno, yo creo que esa brecha tecnológica es evidente y el Presidente Bolaños por
eso, aunque sea en una forma de poner la primera piedra, en su campaña habló de los kioscos
tecnológicos para que la juventud deje simplemente de estudiar en el libro tradicional y tenga acceso al
amplio mundo de la tecnología a través de la computadora y entrar a internet. Entonces hay una cierta
visión de futuro y de realidad, porque yo creo que el Presidente Bolaños debe su concepto de gobierno,
digamos para una misión del siglo XXI, es decir es un Presidente para el siglo XXI.

Chamorro Coronel: Para finalizar quisiera pedirle que en los próximas semanas nos acompañara porque
hay tantas cosas que conversar y que aprender de su pasado que; ¡Ha recorrido tanto las actividades
públicas de Nicaragua en uno y otro lado!. Muchas gracias y muy buenas noches.


